



Presidency of Malta
Council of Europe
May - November 2025

Présidence de Malte
Conseil de l'Europe
Mai - Novembre 2025

COUNCIL OF EUROPE



CONSEIL DE L'EUROPE



CONFERENCE OF INGOs
OF THE COUNCIL OF EUROPE
CONFÉRENCE DES OING
DU CONSEIL DE L'EUROPE

COUNCIL OF EUROPE



CONSEIL DE L'EUROPE

Déclaration commune de la Conférence des OING du Conseil de l'Europe et de la Présidence maltaise du Comité des Ministres du Conseil de l'Europe : Donner aux jeunes les moyens d'exercer un leadership démocratique

En cette Journée internationale de la jeunesse, le Conseil de l'Europe (CdE) réaffirme son engagement sans faille à veiller à ce que chaque jeune de nos 46 États membres puisse apprendre, diriger et s'épanouir. Grâce à un système unique de cogestion qui donne aux représentant-e-s de la jeunesse une voix égale à celle des gouvernements, le programme « Jeunesse pour la démocratie » du CdE, les Centres européens de la jeunesse et la Fondation européenne pour la jeunesse soutiennent chaque année des milliers d'initiatives. Ces efforts permettent aux jeunes citoyens de bénéficier au quotidien des valeurs que sont les droits humains, la démocratie et l'État de droit.

La Conférence des organisations internationales non-gouvernementales (COING) soutient cette mission à travers sa stratégie et son programme dédiés à la jeunesse. Sous les piliers «**Engager – Connecter – Autonomiser**», la COING apporte aux jeunes Européens les compétences, les réseaux et les ressources nécessaires pour être moteurs d'un changement positif. Une attention particulière est accordée à la suppression des entraves socio-économiques à la participation et au renforcement de la culture démocratique, tant en ligne qu'hors ligne.

Ce faisant, elle forme une génération résiliente, capable de relever les défis complexes d'aujourd'hui avec créativité, détermination et sens démocratique.

La Présidence maltaise du Comité des Ministres s'appuie sur une stratégie audacieuse en faveur de la jeunesse qui place **les jeunes au cœur de l'élaboration des politiques européennes**. Fondée sur trois priorités — protection des enfants, lutte contre la discrimination et autonomisation des jeunes —, cette stratégie intègre une perspective jeunesse dans tous les domaines d'action ministériels. La Présidence maltaise continuera à faire progresser ce programme, soulignant que les jeunes sont des partenaires indispensables de l'innovation démocratique jusqu'en 2030 et au-delà.

Afin de traduire ces engagements en résultats concrets, nous appelons les gouvernements à accorder aux questions relatives à la jeunesse une place permanente dans les cabinets ministériels et à élaborer des politiques avec les jeunes et pour les jeunes. Les lignes budgétaires et les politiques publiques doivent refléter de manière transparente les besoins et les ambitions des jeunes, en démontrant que leurs préoccupations sont essentielles à une croissance durable et à la cohésion sociale. La réalisation de cette vision nécessite également des investissements soutenus pour autonomiser les jeunes Européens grâce à un travail de qualité en faveur de la jeunesse, tant formel qu'informel, qui renforce les compétences nécessaires à la participation démocratique. L'éducation par les pairs, la formation à la maîtrise du numérique, la gestion responsable de l'environnement et les initiatives en faveur de l'entrepreneuriat aident les leaders émergents à se sentir à la fois compétents et digne de confiance, transformant ainsi leur potentiel en influence concrète.

Mais les compétences seules ne suffisent pas. Les structures institutionnelles doivent permettre aux jeunes d'exercer leur pouvoir d'action. Nous exhortons les parlements nationaux, les autorités locales et les autres parties prenantes concernées à institutionnaliser la participation structurée des jeunes. Les conseils de jeunes et les processus de budgétisation participative doivent devenir la norme, et non l'exception, afin de permettre aux jeunes de faire entendre leur voix dans l'élaboration des lois, des politiques et des services, de leur conception à leur mise en œuvre. La redevabilité (rendre compte de l'action) est le critère ultime de la crédibilité. Des données chiffrées et transparentes sont essentielles pour traduire la consultation en changements visibles, combler le fossé entre les promesses et la réalité et renforcer la confiance des jeunes citoyens dans les institutions démocratiques.

Le 12 août, et chaque jour, le Conseil de l'Europe, en collaboration avec la COING et sous la Présidence maltaise axée sur la jeunesse, est prêt à s'associer aux jeunes pour façonner des sociétés démocratiques inclusives, innovantes et prêtes pour l'avenir. En agissant aujourd'hui, nous garantissons non seulement les droits des jeunes, mais aussi la vitalité de la démocratie européenne pour les générations à venir.